

# EL INDEPENDIENTE

OFICINAS y TALLERES:  
Calle 1ª Sur n° 277  
Apatado de correo: n° 391.

DIARIO DE LA MAÑANA  
Director, M. A. Casal

LA CORRE O NDENCIA  
se dirige al Administrador  
—Dirección telegráfica:—  
INDEPENDIENTE

AÑO IV

SAN JOSÉ, COSTA RICA, Miércoles 29 de junio de 1910

NUM 825

## LINEA de VAPORES de la United Fruit Co.

**VAPORES** CARTAGO, PARISMINA y HEREDIA, de 5000 toneladas cada uno, harán un servicio de cabotaje; así:  
Entre Limón y Bocas del Toro (Panamá), todos los martes a las 9 p. m.;  
Entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios, Guatemala y Belize (Honduras), cada viernes en la noche.

**VAPORES** LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA, de 3000 toneladas cada uno, harán el servicio semanal entre Limón y Boston, saliendo de Limón los domingos en la madrugada.

Los pasajeros del en presentarse ante el Consul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para NEW ORLEANS ó MOBILE á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Además, todo pasajero debe presentarse en la oficina del representante del servicio de empuerenta de los Estados Unidos en PUEBLO LIMÓN antes de embarcarse.

Para más informes diríjase á las oficinas de la "United Fruit Company", en San José ó Limón, ó á los sub-agentes SASSO y PIRIE, en San José.

E. J. HITCHCOCK,  
Administrador.

## "LA EDUCACIÓN"

Sociedad Librera M. V. Blanco & Co.  
SAN JOSÉ

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de franqueo, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y exactitud.—Siempre hay a surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER.

## La oficina de cirugía dental de don NICOLAS F. MEZA

está en su propia casa, donde la ha tenido siempre.

## Botica Moderna

Surtido completo.—Servicio esmerado

Se ha trasladado á la Avenida Central, al lado del Hotel Castilla, frente á la platería de don Ricardo García.

**IMPORTANTE**  
AZÚCAR DE LA AFAMADA MARCA FEDERICO TINOCO

Hasta segundo aviso los precios de nuestro azúcar de familia de la acreditada marca Federico Tinoco serán los siguientes:

Azúcar de 1ª á \$ 8.00 el quintal neto  
" " 2ª á \$ 7.00 " " "  
" " 3ª á \$ 7.00 " " "

LINDO Bros., San José.

## SOMBRERERÍA

DE ROBERTO MAROTO B.

Entre la esquina del Correo y la Gobernación, frente al Almacén de útiles del Gobierno, local que antiguamente ocupó LA PRENSA LIBRE.

## Necesita Ud. vestirse?

Para comprar un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionado para su cuerpo, con TELA A PROPOSITO, de colores FIRMES y de corte IMPROBABLE, Caballeros, señoras y señoritas, lo mismo que niños de ambos sexos, encontrarán á PRECIOS DE SITUACIÓN todo lo necesario en el

Gran Almacén de Robert Hermanos

## En la renombrada carnicería CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, de vaca y cerdo, tiene á su surtido de artículos de la carnicería de la más alta calidad: salchichas, morcillas, y muchos otros artículos de su tipo.

Los precios son los más baratos en plaza, pero se gana solamente la conciencia.

## COMIDA A DOMICILIO

Las personas que por cualquier inconveniente no puedan hacer preparar los alimentos diarios en su propia casa, podrán mandar llevar la comida de una casa honorable, en que se atiende con la mayor puntualidad y aseo á las horas en que el abonado lo desee y á precio sumamente equitativo, dada la calidad de los alimentos.

En la oficina de "El Independiente" podrán suministrarse los informes que se deseen al respecto.

## ELDERS & FYFFES LTD.

Línea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMÓN (COSTA RICA) Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días

Salen de Limón cada quince días:

Pasaje de primer grado á Bristol, ida..... \$ 20  
Pasaje de primer grado á Bristol, ida y vuelta..... \$ 38

A las familias que tomen 4 pasajes entrecos se les concede una rebaja del 10 por ciento. Para informes diríjase á las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón, ó á los sub-agentes, señores Sasso & Pirie, en San José.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

## CERVECERIA TRAUBE

FABRICA DE CERVEZAS Y AGUAS GASEOSAS

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

**CERVEZAS:** { Negra "Marca Estrella,"  
Lager Bier, Doble,  
Sencilla (Blanca y Negra)

**REFRESCOS:** { Cream Soda, ZABAPARRILLA,  
Limonada, Kola, Ginger Ale.

Especialidad de la casa:

"Kola Doble" y "Kola Cham"

Dentista Alemán  
RICARDO RIEBEL  
Frente á don Federico Tinoco.

## Casa de Salud del Dr. J. I. Toledo López

Servicio especial en asistencia de enfermos.—Los pacientes que no quieren ir á curar á "Hospital General", tendrán en esta Casa toda clase de comodidades. Esta Casa está situada en un local convenientemente preparado, en QUINA S. RESERVA DEL PARQUE CENTRAL, CRUZATA LA CATEDRAL.

## DIRECTORIO PROFESIONAL

**ALBERTO ECHANDI y MATÍAS TREJOS.**—Abogados y notarios. OFICINA, frente á la Casa Presidencial.

**MARCIANO ACOSTA.**—Abogado y notario.—Oficina: 175 varas al O. de la esquina N. O. del Parque Central.

**DR. RAFAEL CALDERON MUNOZ.**—Médico y cirujano.—Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación al costado de la iglesia de "La Soledad".

**VÍCTOR TREJOS.**—Abogado y notario.—Heredia.—Tiene su bufete en la casa de la señora doña Trina Trejos v. de Flores.

**VÍCTOR OROZCO.**—Abogado y notario.—Despacha en su oficina, al lado de la casa de don Nicolás F. Meza.

**JOSÉ J. CHAVERRI.**—Abogado y notario.—OFICINA: en Heredia, casa de la señora Paniagua v. de Flores.

**JORGE FONSECA.**—Abogado y notario.—Despacha en Limón, en los altos de la casa en que está la BOTICA NUEVA.

**OSCAR HERRERA.**—Abogado y notario.—Despacha en su oficina, calle 1ª Sur, n° 54.

**DR. JOSE MARIA BARRIONUEVO.**—Médico-cirujano de la Facultad de Londres. Despacha al lado de la Botica Americana.

**ISIDRO ARÍN CALDERÓN.**—Abogado

**LUIS CRUZ MEZA.**—Abogado y notario.—Oficina: en la casa que fué del doctor don Antonio Cruz.

## NOTICE

Do you want to make a good business?—Please come to this office and we shall have the pleasure of giving the information to do it in which you will have a profit of 40 per cent.—Do not loose the time.—Try and judge!

## PAGINAS ILUSTRADAS

Revista ilustrada nacional de gran interés

Director: don Próspero Calderón.  
Administrador: don Juan Arias R.

# Tras cuernos, palos

## El estadista de dos palabras

El Presidente Jiménez contra el orador Jiménez

Don Ricardo dice y se contradice

Todo el mundo sabe y condena la actitud del señor Presidente de la República al nombrar para jefe civil y militar de Cartago, con facultades extraordinarias, al joven don Gerardo Zúñiga Montúfar, hombre educado militarmente al calor de las doctrinas de salvaje de don José Santos Zelaya, el gran tirano del presente siglo.

El señor Zúñiga fue á Cartago y emprendió terrible campaña, no contra el mal y los malhechores, que apenas son conocidos en nuestro suelo, sino contra todos aquellos que medio intentarían levantarse si quiera la mirada ó hacerle observaciones en defensa de sus propiedades damnificadas por el terremoto.

Y aun en el caso de que hubiera tenido que habérselas el delegado de don Ricardo con uno que otro hombre de miras aviesas, en los tiempos que alcanzamos el rigorismo aterrador no entra en los medios adoptados por los grandes criminalistas para la reforma del simple contraventor. Pasaron los tiempos de bárbaras torturas, y la reforma no se busca sino en el estímulo, que moraliza y que despierta en el individuo las adormidas aspiraciones á una vida esencialmente encantada, ó, por lo menos, más suave, menos penosa y más en consonancia con los anhelos del corazón.

Para individuos que tienen henchido el pecho de desesperación, de despecho, predispuestos quizás á la negra venganza por ultrajes inveterados de ciertos círculos, no es el sistema más adoptado el de la dura recriminación, menos, mucho menos, el de torturas ó indignos tratamientos que sublevan el amor propio, despiertan las ansias de venganza y contribuyen desde luego, á pervertir el corazón y labrar la ruina de quienes podrían llegar á ser modelos de ciudadanos útiles á patria y familia.

El coronel Zúñiga, tanto como el Presidente de la República, erraron, pues, en los medios: el primero, al juzgar como moralizador un castigo inmoral y desmoralizador; y don Ricardo, al haber elegido al señor Zúñiga, conocida su intemperancia y rigorismo, dada la escuela en que ejerció sus habilidades en Nicaragua.

Los domadores de fieras, señor Presidente de la República, emplean el látigo y el garrote como estímulo; los domadores de hombres, la calma, la justicia y aun el castigo, pero jamás el palo y la soga, como acaba de hacerlo el señor Zúñiga, autorizado por usted.

Autorizado, sí, porque en *La Gaceta* de ayer vemos que lejos de desvirtuarse al señor Zúñiga después de sus últimos monstruosos hechos, tan monstruosos que usted mismo se vio obligado á restablecer á raíz de ellos el orden constitucional en Cartago; lejos de desvirtuarlo, decimos, le da licencia de quince días para que se dé un paseo por Panamá y vuelva luego al mismo puesto en que lo sostiene Ud. contra la

voluntad de la inmensa mayoría de Cartago, que ve con horror el implantamiento de una dictadura militar torpemente disfrazada.

Y díganosen: ¿es que no tiene valor indomable el Supremo Gobierno en las luces potentísimas, en el tino imponderable, en el valor indomable del señor comandante don Macario López, que sería el llamado, por el puesto que ocupa, á desempeñar las funciones del señor Zúñiga, restablecido ya el orden constitucional?

Esto es una simple pregunta; porque lo natural, lo que entraría en el orden de las cosas, habría sido aquello, aun que nosotros habríamos opinado por que el Gobierno, haciendo abstracción de un orden puramente secundario y cerrando el código de empeños, hubiese elegido para el puesto á una persona que reúna condiciones de seriedad, calma é ilustración, y sobre todo de temperancia en el uso de bebidas alcohólicas, tan peligroso para la recta administración de justicia.

Pero el señor Jiménez ha ido aun más lejos. Por licencia de quince días concedida al señor Zúñiga, acaba de nombrar en su reemplazo al señor Enrique Ruinart, de nacionalidad que podrían desempeñar multitudes de costarricenses dignos, dignísimos, mucho más dignos que el señor Ruinart. Convenimos en que para puestos cuyo desempeño requiera conocimientos especiales que no tenga un costarricense, se prefiera, y debe preferirse, al extranjero; pero para esa Jefatura sobran costarricenses dignísimos y muy temperantes, que no se extralimitan en el uso del alcohol.

Don Ricardo, pues, se ha ido al otro extremo de aquel en que se colocó cuando preparaba su candidatura; cuando desde la tribuna del Congreso lanza rayos y centellas contra el extranjero y esgrimió bien alto su dialectica; cuando en un arranque de furor antiextranjero dijo que en Nueva York todos eran unos ladrones (exceptuando á Ulloa por supuesto).

Ha perdido, pues, el Lic. Jiménez la tradición del origen de su popularidad; y tan pronto enemigo del extranjero como encarnador de éste sobre el costarricense; unas veces *franco* (estilo de pretorianos) y otras negando el pecadillo; ya rezando oraciones al diablo yankee, como poniendo velas á san Enrique Ruinart,—según el viento que sopla,—se ha convertido á la postre en un eterno contradictor de sí mismo. Y eso es todo, y ese todo es nada, diremos parodiando al emperador Severo.

Ambos extremos son viciosos, señor Presidente; colóquese Ud. en el justo medio ni tanto que quemé al santo, ni tan poco que no lo alumbre. Ni todo yankee es ladrón, ni Ud. debe colocar al señor Ruinart en un puesto para el que sobran costarricenses dignísimos, ni es justo que todo un pueblo venga á quedar bajo la

planta de un extranjero y causar así escisiones entre los vecinos.

Ya Ud había cometido el grave error de no nombrar á los señores ingenieros Chavarría y Picado, no como costarricenses, sino como costarricenses competísimos en su ramo, para los puestos que dió también en Cartago á ingenieros extranjeros de menos competencia profesional que aquellos nacionales, y hoy viene Ud á sellar dichos nombramientos con el del señor Ruinart para ejercer mando en todo un pueblo en que los hombres de dotes administrativas abundan por dondequiera.

Y es el Lic. Jiménez quien tal hace; él que ayer no más se colocaba precisamente en el extremo opuesto dejando cual digan dueños á los extranjeros en general y al yankee en particular?

No, por Dios, señor Presidente; el pueblo quiere mandatarios costarricenses y rechaza la afrenta de creerse que en el país no hay hombres para desempeñar el alto y delicado cargo que acaba Ud. de poner en las afortunadas manos del extranjero señor Enrique Ruinart.

¿Será porque este señor es visconde de Brimont? No lo sabemos; lo único que sacamos en limpio es que nuestro actual Presidente, el orador antiextranjero de ayer que coloca hoy á un extranjero sobre todos los cartagos, es hombre de dos palabras y por lo tanto de dos caras.

## Un descubrimiento en Guadalupe

Así como hay que buscar los diamantes en las entrañas de la tierra y en el fondo del mar las perlas, del mismo modo ocultos se hallan los grandes genios; el asunto es dar con ellos.

Más afortunado don Ricardo que otros gobernantes, pudo descubrir allá en la humilde villa de Guadalupe, á uno de esos genios raros y difíciles de dar con ellos.

Pero si no le es imposible á don Ricardo sacar de la Biblia sus sentencias más celebradas y encargarlas adrede en sus discursos parlamentarios, forenses y hasta diplomáticos, menos le fué dar con don Enrique, que si no el primero, será el segundo ó tercero de los sabios que llevan el nombre del famoso Rey de Francia que dijo: "La Agricultura y los pastos son los dos pechos de la Francia, sus minas del Perú." Este otro Enrique, dijo: para que Costa Rica se salve, hay que proteger la Agricultura, y éste se protege manteniendo buenos caminos, y para hacer buenos caminos deben usarse llantas de 15 centímetros; y ya verán los costarricenses como pasarán á la historia este modesto Enrique y su proyecto de llantas. Hoy no se habla de otra cosa y hay quienes firman que ya don Enrique está en tratos con una gran fábrica de llantas que sacará el retrato del innovador en cada una de ellas y ésa será la marca de fábrica. ¡Oh genios! ¡oh celebridades de mi patria! benditos seáis!

## La causa del terremoto

Se me ha desaparecido un potrero azulero rubicano fino. Pagaré los gastos á la persona que me de razón dónde se encuentra.

Santiago mayo de 1910

FRANCISCO ARIAS

# El gran escándalo del siglo

### El saqueo en los sueldos

*La Prensa Libre* de antaño que impugna nuestras apreciaciones sobre la conducta del Presidente de la República en el asunto rebaja de sueldos á los empleados, para pago de los gastos que el partido jimenista hizo en la última campaña electoral.

O estamos en una nación de sistema político bien definido, ó no entendemos jota de lo que decimos, ó *La Prensa Libre* se hace la suca. El *trilema* escaró, y terminante la conclusión.

Los secretarios de Estado no tienen entre nosotros carácter de ministros; son, en realidad de verdad, empleados de confianza del Poder Ejecutivo. Esto, por una parte, que por otra, no tienen ante la ley responsabilidad alguna por los actos que ejecuten como tales secretarios; y tanto es así que según nuestra Constitución política son nulas y de ningún valor las disposiciones de dichos secretarios de Estado si no han sido antes rubricadas por el Presidente de la República en el libro correspondiente.

Si nuestras leyes políticas fundamentales no le conceden á un secretario sino facultades muy limitadas, ¿cómo podríamos ni por un momento ni su poner siquiera que el señor Secretario de Hacienda don Felipe J. Alvarado, que es hoy por hoy EL GRAN FAUTOR de esa monstruosa disposición, hubiese procedido á comunicarla á los jefes de oficina sin contar antes con la venia del Presidente de la República, que es el verdaderamente responsable de todos los actos de su Administración?

¿Cómo pudiera creerse que lo que hoy es conocido en todo el ámbito de la República no hubiese llegado á oídos del Primer Mandatario de ella, para que *La Prensa Libre* quiera presentarlo como ignorante de lo que sucede en las propias alturas oficiales?

Si en el comercio ordinario de la vida el jefe de cualquier colectividad es quien responde de todas resultas, ¿por qué habríamos de librar al señor Jiménez de la responsabilidad de este escándalo que hoy ha dado á las familias como petrificadas ante el abuso tamaño de esos grandes que á trueque de reembolsarse el oro que botaron

á porrillo en una campaña política y para ulterior beneficio propio, quieren ahora meter su ratera mano en el arca santa del ahorro del hogar?

¿Qué va á resultar de la raquítica defensa que del Lic. Jiménez pretende hacer *La Prensa Libre*, al hacerlo aparecer como ignorante de ese atentado á la propiedad? Sencillamente que lo ponen en peor predicamento ante los hombres que estudian; porque una de tres: ó don Ricardo lo sabe y lo aprueba (y por consiguiente es cómplice del GRAN FAUTOR), ó lo sabe y no lo aprueba y sin embargo se lleva á efecto la atropelladora medida [en cuyo caso es un *chi cheñó*, un figurín decorativo en la escena presidencial], ó lo ignora por completo [y entonces es un Juan Lanús con invertidura de presidente, capaz de dejarse engañar por el primer traficante político con mascarilla de patriota que llegase á acercarsele].

Aun más; con el sistema de defensa adoptado por *La Prensa Libre* para presentar á don Ricardo como ignorante de lo que hacen sus gerentes, *per me labora*: el pueblo va á acabar de convencerse el rato menos pensado de que á algunos no les convenía el triunfo de ninguna otra candidatura, porque no hay en todo Costa Rica estadista alguno de quien pudiesen burlarse tan descaradamente sus altos empleados, al extremo de que ignorase lo que sabe el último pinche.

Pobre don Ricardo! En qué condición lo deja *La Prensa Libre*! EL GRAN FAUTOR haciendo y deshaciendo á su antojo, y don Ricardo *laisant faire*! Ni la célebre madama de Pompadour tuvo tanto dominio en el reinado de Luis XV.

Sólo queda en pie, pues, una cosa: que don Ricardo sabe y aprueba *la cosa*. Y sabiéndola y aprobándola, pues, como no puede negarlo *La Prensa Libre*, terminaremos con las propias palabras de ese diario: Eso es una vergüenza y una mengua para el partido jimenista.

¿Y quién es el jefe del Partido, y á la vez hoy del Gobierno? El señor Licenciado don Ricardo Jiménez Oroamuno, para servir á ustedes, señores de *La Prensa Libre*.

## Habla un empleado con nueve hijos

### ¿Qué culpa tenemos de las deudas de los jefes?

San José, 25 de junio de 1910  
Srs. Redactores de  
EL INDEPENDIENTE

Conocen Uds. el descuento que se piensa hacer á los sueldos de los empleados públicos, y la manera como se piensa hacer, y el fin que se propone el Sr. ministro Alvarado con dicho dinero? Esto es más que inmoral. Es la primera vez que se intenta semejante cosa. ¿Qué culpa tenemos nosotros los pobres empleados, que apenas ganamos para sostener nuestras obligaciones, que los jefes del jimenismo contrajeran deudas para la propaganda? Ninguna. Si ellos hicieron empréstitos, que los paguen de su bolsillo. Pero de ninguna manera recurrir á los sueldos de los empleados públicos, que en mayoría somos muy pobres. Dos y

medio, cinco, y diez por ciento' es lo que se piensa deducir.

Ojalá semejante iniquidad no se lleve á cabo. Aparte del daño que se nos causa sin ninguna culpa, se establece un precedente terrible.

Las gestiones que la prensa independiente serán agradecidas por todos los empleados públicos y especialmente por este su servidor, que apenas gana para darle de comer á la lombriz.

UN JIMENISTA CON NUEVE HIJOS

## Tutoría Anisi

La más antigua del país y la que posee el verdadero secreto de dejar satisfechos á los clientes más exigentes. ¿Cuál es ese secreto?—Que el propietario, gran experto en el arte; jamás ha tenido ni tiene y espera no tener empleados, así es que como el mismo se entiende en todo, deja como nuevo el vestido más viejo. No olvidarse; detrás del colegio de Señoritas,

### El Gobierno contra la ley

Cuando don Ricardo Jiménez tenía la batuta en el Congreso y desde su palatrina de diputado y con sus sueldos de la Nación preparaba su candidatura a la Presidencia de la República, el soberano Congreso convertido en club político a mocion de don Ricardo se dió a elaborar leyes que entorpeciesen la Administración de don Cleto.

El artículo 10 de la ley de 29 de octubre de 1908 prescribía que todo gasto eventual fuese publicado en "La Gaceta." Mientras tanto hoy, cuando don Ricardo está al frente del Poder Ejecutivo, se le da un puntapie a la tal ley y se le esconden al público giro como el que publicamos a continuación, que no vemos publicado en "La Gaceta," y cuyo valor sirvió para que los sirvamos de espaldas a la tiranía de Nicaragua contra ciudadanos que vienen a buscar amparo en nuestro suelo.

En manos de un amigo hemos visto el tal giro, que es una verdadera "actuación republicana y económica" de actualidad. Dice así:

"N.º 4727.—Secretaría de Hacienda.—Gobernación.—San José, 28 de Mayo de 1910.—La Administración del Tesoro público pagará a la vista y a la orden de don Tomás Cortez la suma de veintidós colones setenta y cinco céntimos (\$23.75) por alquiler de una bestia que ocupó el policía en comisión a Santa Rosa a vigilar al Dr. don Manuel J. Barrios.—El Secretario de Hacienda,

F. J. ALVARADO.

"Viva la República! vivan las economías."

OYAMA.

### Oh las economías! Oh las farsas!

#### Don Ricardo le tiene miel de palo a Ulloa

Ese título, que encierra una amarga realidad de lo que estamos palpando, trae un artículo publicado en el número de ayer de *El Independiente*, y el mismo escogí yo para esta aclaración al articulista.

Don Ricardo sabe, en efecto, que así como encontró en Francisquito Mendiola (sin de por cierto, pues yo conocí a su abuelo, que era un humilde viejillo de nombre Mendiola) para el Consulado en París, así encontraría a cualquiera, a su hermano Nicomedes por ejemplo, para el desempeño gratis de *amore* del Consulado en Nueva York.

Don Ricardo sabe, además, la conducta de Ulloa en Nueva York. ¿Por qué no la ha de saber si don Ricardo tiene brujas que le cuenten del pal al pa?

Pero sea como sea, a don Ricardo le conviene, no obstante su programa de economía, no economizar el sueldo del Consuli en Nueva York, y al contrario, sabe Dios si no está pensando allá en su interior decirle a Ulloa: *doblo*.

En lo que si no estoy de acuerdo con el articulista de ayer, es en que sea el parentesco con Ulloa lo que le haga sostener el Consulado renatado de Nueva York como único excepción. Qué val don Ricardo tiene parientes más allegados y va ya usted ó preguntarle si les da una sed de agua siquiera. Y el que no lo quiera creer, que se lo vaya a preguntar a Jiménez el *Empiropo*, hermano de don Ricardo.

No hay, pues, tal protección a Ulloa por el parentesco. Qué va! Saben ustedes lo que hay en el caso? Que don Ricardo le tiene miel de palo a Ulloa y por eso lo tiene lejitos, muy lejitos. Y tiene razón don Ricardo: porque el que hace un cesto, hace un ciento.

SAN ELIOTOD

¿Cuál es la tienda más surtida y a la vez el mejor y más barato almacén de sombreros y calzado en Alajuela?—La de don José Figueredo.

#### Lic. Juan Rafael Mora G.

Abogado y Notario Público.

Se hace cargo de todo lo concerniente a su profesión. Atiende negocios fuera de la capital. Oficina en San José.

#### INOCENTE CUADRA DUVAL Procurador judicial y agente.

Se hace cargo de toda clase de juicios y comisiones correctas, en esta localidad y de más pueblos de la provincia con fondos ó sin ellos, según las personas y cosas.

Referencias se darán a quienes las soliciten. Liberia, C. R., 1910.

### Orgía zelayista en territorio costarricense

En la noche del 25 de junio en curso, en el mismo kiosko del Parque Central donde aquella noche y aquel día horribos murieron tantísimos de nuestros parientes y amigos; en aquel lugar tétrico donde estuvieron agonizantes, moribundas, infinidad de personas lesionadas con motivo de la hecatombe del 4 de mayo; en aquel mismo lugar que debiera ser más bien de recogimiento y meditación, almas irreverentes celebraron un gran banquete, el primero de que se tiene noticia después del terremoto.

De la misma manera que lo hizo el zelayismo en el campo de batalla, olvidándose del sinnúmero de víctimas del Tizma, así lo hizo también la gente de espada y polianas que celebraba el banquete macabro, al són de la música traída de San José para festejar el triunfo de la reconstrucción de Cartago, según dijo el vizconde de Britant en nombre del escuadrón de extranjeros afanosos llamados a hacer revivir de sus propias cenizas aquella ave fénix, digna de mejores días y mejor suerte.

La vindicta pública parece haber quedado satisfecha con el restablecimiento del orden constitucional, en lo que a la zona de Cartago se refiere; mas no así en cuanto a la lenidad con que se ha procedido con el llamado Jefe Supremo Militar de las fuerzas establecidas en el lugar de la catástrofe, el coronel Zúñiga, cuyos procederes han dado tanto que decir por la Prensa y a quien sin embargo sostendrá el Gobierno en su puesto.

Cartago, que tiene hijos competentes para manejar esas cuadrillas de gentes trabajadoras, ha tenido que caer, sin embargo, en manos de atrabilarios y extranjeros.

Si en vez del coronel Zúñiga se hubiese nombrado, por ejemplo, al coronel José María Sandoval, hombre práctico, militar pundonoroso y entendido y acostumbrado a manejar trabajadores, conocedor además de los cartagineses, no se habrían levantado las polvaredas motivo de los escándalos que hemos lamentado, y aquel jefe, sin tomarle en cuenta su filiación política, habría dado un gran resultado.

Pero se prescindió de él, como prescindieron de los ingenieros Chavarría y Picado, que eran los llamados a dirigir las obras de demolición; y éstos, si jimenistas, no son extranjeros.

Y no debemos olvidar que don Ricardo clamaba mucho contra el extranjerismo durante su época de auge parlamentario, cuando no hacía más que procurarse de caso pensado la simpatía de las masas populares.

Lo que es el jimenismo de Cartago, se ha lucido y se quedará esperando la floreciente reconstrucción prometida de la antigua metrópoli. Porque lo que es hasta ahora, no hem visto sino idas y venidas, vueltas y revueltas, como las de la moha de la fábula, y amare y palo hasta en la lengua, y por último, como para hacer más clamorosa la situación un banquete sacrilego en el mismo triste lugar en que apenas hace poco más de un mes yacían inertes los cuerpos ensangrentados de tantos de nuestros queridos costarricenses.

Quién lo creyera! La muerte

de esos ped zos adorales de nuestro organismo social había de dar pábulo a una orgía de quienes han venido a buscar su *modus vivendi* sobre esos montones de cadáveres aun calientes.

Cartago, 27 de junio de 1910.

LA SOMBRA DE RAFAEL ANGEL TROYO

### Negocios a lo escondido

El Gobierno actual y la Municipalidad han heredado de don Cleto la virtud de los empréstitos.

Ahora se dió que se están haciendo arreglos para dos empréstitos: uno del Gobierno y otro de la Municipalidad. Por supuesto, todo se hace en secreto, a fin de que el negocio no falle. Hay tanta mala lengua que todo lo echa a perder, que es preciso el mayor sigilo. Que el pueblo quiere saber algo; ¿para qué? ¿caso el pueblo entienda de empréstitos? Esto debe dejarse a los hombres de Estado, a los economistas; para eso son los ungidos; y aquellos a quienes no les guste, que se mamen el dedo. Lo que a todo trance debe hacerse es consolidar la deuda como quien dice, remachar el clavo, y el que viene atrás que arree, y que viva la república y sus conitos!

P. P. GIL.

### Cosas que chocan

Que todavía en el Parque Central se haya dejado de muestra un rancho de feísimo aspecto que impide el paso por una de las callecitas, y otro *colóni* que ya está encima de los sembrados. ¿Qué hace la policía, que no manda quitar esos estorbos?

Que ciertos militares se pavoneen por las calles, haciéndose la ilusión de que los galones los han ganado en batallas. ¡No ven esos militares que ese aire marcial causa risa y compasión a todo el mundo!

Que los policiales no tengan idea siquiera de sus deberes. ¿Por qué para esos puestos escogen a los más ignorantes y a los más feos? Esto desdice mucho de la cultura de la capita; pues la mayor parte están feos hasta para policiales de pueblos remotos.

Que se permita a chiquillitas menores de edad coquetear a toda hora en el Parque Central con individuos de banda y aprendices, a vista y paciencia de la policía, la que debe impedir ese mal ejemplo.

Que para los puestos públicos se prefiera a los extranjeros, habiendo hijos del país mucho más competentes. Ejemplo, la Dirección de .....

Que la mayor parte de los padres de la patria sean los primeros en llegar tarde a las sesiones, pues debieran ser los que den buen ejemplo a los demás empleados.

Que para pagar gastos de propaganda política se rebajan sueldos a los empleados: esto, además de chocar, es inmoral, pues se asegura que los prestamistas se ganarán un *chento por chento*, según convenio anterior.

ALACRÁN

27 de junio de 1910.

### Por el país y por la moralidad política

#### Párrafos a escote

Jamás hubimos de imaginarnos que el tan integérrimo ciudadano don Ricardo Jiménez permitiera en esta su modesta ingéñita, y en ese su orgullo fundado en abolengos de los Vásquez de Coronado, que son los más azules que se han conocido; jamás hubimos de ima-

gnarnos, repetimos, que esa estadista, nuestro adversario político, nuestro figurín, se dejara llevar de insanas inspiraciones de patrioterros—primos ó sobrinos que le indujeran al desatre de su administración, sin más respeto a aquel a q' es acreedor un contrastista de leche.

Y he ahí que así como los gansos del capitolio romano anunciaban las proximidades de los bárbaros a las puertas de Roma, la reina del Mediterráneo, también esos bárbaros ministros que no saben lo que hacen, meten (perdón, público lector), meten los pies a nobis a CUATRO.

Don Ricardo Jiménez nunca fué comerciante. Don Ricardo Jiménez escribió una cartilla de civismo inspirado en esa altura de concepción *sui generis*, es decir, que a él le distingue.

Don Ricardo Jiménez, según se dejaba ver por sus discursos, era el tipo ideal del republicanismismo para gobernante inmaculado, recto, justiciero, amigo de la ley, enemigo del extranjerismo; costarricense,—no digamos—TICO, que en ilustración no tenía que envidiarle a nadie nada, pero.....

#### ¿PODEMOS DECIRLO?

se ha dejado dominar de los chaquetas que valen infinitamente menos que él y se deja venir la prensa semioficial con esta embajada:

El Partido Republicano ha quedado debiendo

¢ 118,000;

es necesario que esa deuda la pague el Partido Republicano que está en el Poder.

Nosotros diríamos que esa deuda deben comprobarla primero los que fueron secretarios del Partido azul, y segundo, el candidato mismo; y como esos señores secretarios del Partido han de tener presente cómo y por qué se gastó ese dinero, deben ser los primeros en renunciar a la mitad de las prebendas que hoy cogen del Erario y empezar a pagar las deudas.

Y por otra parte, si aun quedan civilistas empleados en el Gobierno, ellos fueron enemigos leales y francos.

Seguros estamos de que si los han dejado en sus puestos es porque los necesitan; porque no hay en el jimenismo elemento competente en abundancia para que reponga lo que le hace falta.

#### ¿Y luego?

Todos ellos están acostumbrados a la vida independiente; a nadie le falta trabajo, y si los echan del puesto se resignarán, pero no se doblegarán, porque ante todo si han sufrido ya están acostumbrados al sufrimiento y no les pasa lo que a ciertos individuos que nunca se vieron montados en el fantes.

Que pague el Partido Republicano esos ¢ 118 000 cuya procedencia se ignora.

¿Para qué fuerón jimenistas?

¿Para qué ostentaron corbatas azules, bandas azules, etc.?

Que el jimenismo pague lo que debe y que no se olvide DE LOS CIENTO MIL PESOS DE ZELAYA.

### ¡OJO AL AVISO

—APROVECHESE DE ESTA OPORTUNIDAD—  
Con muy buenas condiciones se ofrece un magnífico negocio que da 40 oyo de utilidad, aún en tiempo de crisis. Persona con algunos recursos puede duplicar el capital en poco tiempo.

En esta administración se darán informes.

### Conspiración contra la autoridad de Policía en Manzanillo.

Así han titulado un parte falso que dió a la Gobernación de Puntarenas el agente de Policía Alejo y su, dgo Mora, y su a *latere* Restrepo Apú.

Y ¿quienes son los conspiradores? Alejo Mora y Recaredo Apú, como paso a demostrarlo: desde que llegó a Manzanillo como agente de Policía el Sr. Mora, tomó posesión de su destino, y en lugar de tomar asiento en su oficina ocupó un banco de la taquilla del chino Juan Sánchez, y a su izquierda su amado compañero de armas Apú; desde ese entonces, hace próximamente esos veinte días, no han dejado de estar cortejados con licores, ya por los muchos transeúntes que vienen de las minas, como por el chino Sánchez, precisamente por su propia conveniencia, pues vende *guaro* tanto de día como de noche, tanto el lunes como el domingo, a vista y paciencia de ellos: Testigos, hasta la última cocinera.

Desde que entraron en posesión de su empleo el Sr. Mora y compañero, hasta la fecha (25 de junio) no han estado en estado normal, como para administrar justicia, sino es por horas, y esto a media asta; y en las mañanas y noches, a ninguna hora, y lo que es más, que en ese estado sólo chirio ó *bugés* hablan y aquí no hay quien traduzca estos idiomas. Mientras tanto casi ningún día ha dejado de haber moquetes, luchas que terminaban con rodar por el suelo los gladiadores, golpes a puño cerrado, y amos policiales presenciando la reyerta sin importarse separar a los contricantes, ni conducirlos a la cárcel, ni imponer pena alguna, ¡Y por qué porque con estos muchachos hemos tomado tragos juntos, y es preciso dispensarnos. El pueblo entero es testigo.

Ya por el lapso transcurrido, ya por la constante embriaguez, ayer se le presentaron los llamados *diablos azules*, ó sea el *delirium tremens*, y dió es a nuestros policizontes por ver en el aire un grupo de conspiradores contra la policía, y zas... un telegrama al señor Gobernador dando cuenta de la conspiración; y ¡lónde está esa conspiración! No hay tal; son efectos de los *azules*.

¡Cómo! ¿odo un capitán miliciano, de las milicias de la República, dándole a su jefe partes falsas, el que desdoro para un oficial y no dando que lo asieuden, ya que los *azules* están en boga y basta que sea azul y que tiene los *azules*.

El activo Gobernador de Puntarenas, en el acto mismo de llegado el parte ha enviado a Manzanillo una comisión de policiales a capturar a los revoltosos, y esa comisión ha encontrado que el vecindario es un partón y que cada cual de los vecinos está dedicado a su trabajo; la única víctima que ha soportado el sacrificio de la chismografía ha sido don José Estrada; pero el inocente Dios ó salva, y a su tiempo sabrá recamar ante los Tribunales la calumnia y ultrajes recibidos a su persona.

El miércoles 22 por la noche era tal la berrachera de don Alejo Mora que no se cansaba de desfiar é insultar a Juan Reyes, tanto que lo comprometió a darle un bofetón para que pernoctara un rato en el suelo; después al día siguiente quiere reclamar la falta, y la culpa solo él la tiene.

Manzanillo, 24 de junio de 1910

VICENTE SOLANO G.

### Zelaya en los infiernos

Se vende baratísimo, casi por la mitad de su precio, un terreno de 6 varas de frente por 50 de fondo, en actual h y una construcción de 24 varas, con agua y toda clase de comodidades. Dicha propiedad está ubicada a 25 varas al E de la placita de San Francisco de Mata Redonda.

Puede dar pormenores don Juan Torres en su establecimiento de barbería.



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

**Curado de Escrofulosis con LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA**

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrofula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual a la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución delicada que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrófula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que le suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirle y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra a las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivientes y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Específico de la Escrofulosis.



**Precación Necesaria.**—No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera, la única que no se separa, no se enrancia, ni quema la boca, ni fermenta en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas."

Las Tabletas de Cresota de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK

**LAS MADRES**

debieran saber. Con la mayor parte de las niñas, sus tribulaciones proceden de la falta de nutrición, tanto en calidad como en cantidad. Hoy día se denomina esta condición por el término de Anemia; pero las palabras no alteran los hechos. Existen miles de niñas en esta condición; algunas de ellas están en la edad de los misteriosos cambios que conducen al completo desarrollo y necesitan especial cuidado. Muchas sucumben en este período tan crítico y la historia de tales pérdidas es la más triste en el curso de la vida. Un tratamiento conveniente podría haber salvado a la mayor parte de estos tesoros de sus padres, si las madres hubieran sabido de la

**PREPARACION DE WAMPOLE** y la hubieren administrado á sus hijas, con el resultado de que habrían llegado á ser mujeres fuertes y sanas. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Para lograr el desarrollo de niños pálidos, raquíticos y demacrados, y especialmente aquellos que padecen Anemia, Escrófula, Raquitismo ó Enfermedades de los Huesos y la Sangre, no tiene igual, pues sus propiedades tónicas son excelentes. "El Sr. Lodo. Miguel A. Ortiz, de Habana, dice: Un deber de gratitud me hace dirigirle estas líneas para manifestarle que he usado con un éxito maravilloso su Preparación de Wampole, habiendo curado á mis hijos de enfermedades que venían sufriendo del pecho y raquitismo y con su uso los tengo con buena salud." Cada dosis es efectiva. Nadie sufre un desengaño con esta. En las Boticas

**EMULSION DE SCOTT**



Compuesta de Aceite puro de hígado de bacalao de Noruega, con Hipofosfitos de cal y de soda. Es la cura más rápida, más permanente y más positiva de la

**ANEMIA**

Esta enfermedad ataca con más frecuencia á las mujeres, debido á que la sangre de la mujer contiene más agua y menos hemoglobina y menos sustancia mineral que la del hombre. La Emulsión de Scott es el

**REGENERADOR DE LA SANGRE**

por excelencia; la purifica, la nutre, la enriquece; restituye al cuerpo las carnes y las fuerzas, y dá al rostro el color rosado de la buena salud. Es el reconstituyente más poderoso y más eficaz, tanto para la niña que va á la escuela, como para la madre que cria. Muy superior á todos los vinos tónicos, píldoras y preparaciones de hierre que se recomiendan, los cuales ennegrecen los dientes; enferman el estómago; causan estreñimiento y no curan la Anemia.

Nuestra marca de fábrica, representada por un "hombre llevando á cuestas un gran bacalao," se encontrará adherida á las cubiertas de papel color salmón que envuelven los frascos de la Emulsión de Scott Legítima. Emulsiones que carecen de esta marca deben rechazarse como productos inferiores que no tienen más semejanza con la Emulsión de Scott Legítima que la que hay entre una moneda buena y otra falsa. La de Scott cura. Las imitaciones empeoran.



SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK

**SORDERA**

Si tiene Ud. algunos amigos que sufren de sordera, supuraciones del oído, ruidos en la cabeza, etc., díeles que escriban á la Beech Ear Drum Co., 15 Park Row, New York, mencionando este periódico, y se les enviará GRATIS instrucciones de cómo puede curarse por sí solo.—Correspondencia y folletos en Inglés y Español.



**UN ALIMENTO PODEROSO. EFICAZ PARA TODAS LAS EDADES.**

La Emulsión de Scott suministra no solamente la sustancia que el cuerpo necesita para crecer, sino también la que le es indispensable para reponer el desgaste diario de los tejidos y del cerebro. Es un alimento eminentemente digerible y asimilable que estimula el calor, la energía y la vitalidad, y es por consiguiente un benefactor de los convalecientes y ancianos y de toda persona debilitada.

Ella aporta al sistema abundancia de fósforo y hierro no en la forma metálica que daña los dientes y entorpece las funciones del hígado, como sucede con los preparados ferruginosos, sino en la misma forma orgánica y natural como se encuentran estos elementos tan esenciales de la vida, en la sangre y en el cerebro. Cada dosis de Emulsión de Scott se incorpora directamente con la linfa de la sangre y va á reforzar los tejidos del cuerpo volviendo á reforzarse parte de ellos mismos.

"Declaro que uso con frecuencia la legítima Emulsión de Scott con resultados excelentes. La Emulsión de Scott reúne en mí concepto condiciones medicinales y de preparación que NO ALCANZAN OTROS PREPARADOS SIMILARES, LOS QUE CON FRECUENCIA PERJUDICAN EL ORGANISMO DEL PACIENTE."

JR. IGNACIO B. PILLASENCIA, Habana, Cuba.

SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York

**Almanaque de Pedro N. Gutiérrez para 1910**

De venta en LA EDUCACION de

MANUEL V. BLANCO & Cia.